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П
ринять участие в формиро-
вании и обсуждении бюд-
жета имел возможность 

каждый житель Челябинской области. 
Для этого при областном парламенте 
была открыта горячая телефонная 
линия, по которой принимались 
мнения южноуральцев. Также свои 
предложения жители региона могли 
направлять через сайт областного 
парламента. Как обратил внимание 
председатель Законодательного Со-
брания Челябинской области, руко-
водитель комитета по бюджету и 
налогам Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»), все поступившие 
вопросы и рекомендации были взя-
ты на учет, а также направлены в 
органы исполнительной власти. Ни 

одно обращение 
не останется без 
внимания.

Одними из первых с проектом 
главного финансового документа 
региона ознакомились народные из-
бранники.

– Депутаты Законодательного Со-
брания отмечают: как и прежде, 
основная задача бюджета – выпол-
нение всех социальных обязательств 
перед населением региона, повыше-
ние качества жизни наших граждан, – 
прокомментировал Владимир Мякуш. 

– Для этого органами государственной 
власти предпринимаются серьезные 
меры по оказанию финансовой под-
держки не только социально незащи-
щенным категориям населения, но и 
отраслям агропромышленного ком-
плекса, малому, среднему бизнесу, ве-
дется активная работа по повышению 
инвестиционной привлекательности 
региона. В проекте областного бюдже-
та на следующий год отмечается рост 

расходов практически по всем отрас-
лям. Это касается социальной, дорож-
ной сфер, жилищного строительства, 
жилищно-коммунального хозяйства и 
ряда других направлений. Также про-
ектом бюджета предусматривается се-
рьезная работа по сохранению финан-
совой устойчивости и стабильности 
Челябинской области, предусмотрена 
взвешенная долговая политика. 

В этой связи очень важной явля-
ется активизация работы всех адми-
нистраторов доходов по взысканию 
задолженности во все бюджетные 
системы области, изысканию до-
полнительных резервов увеличения 
поступлений в консолидированный 
бюджет. Эта работа, как и прежде, 
актуальна и обязательно будет про-
должена под депутатским контролем 
всех уровней.

Проект областного бюджета 
на 2018 год и на Плановый 
Период 2019 - 2020 годов 
Прошел общественное 
обсуждение. в Прошлый 
вторник, 21 ноября, 
в Законодательном 
собрании Челябинской 
области традиционно 
состоялись ПублиЧные 
слушания, в которых 
Приняли уЧастие деПутаты 
всех уровней, Представители 
органов исПолнительной 
власти, мунициПальных 
обраЗований, общественных 
органиЗаций, 
ПредПринимательского 
сообщества, жители области. 
в общей сложности 
в обсуждении уЧаствовало 
более 350 Человек.

Владимир Мякуш, 
председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области, 
председатель комитета по 
бюджету и налогам (фракция 
«Единая Россия»):

Публичные слушания по проекту област-
ного бюджета – это важное общественно-
политическое событие в жизни Челябинской 

области, ведь рассматривается главный финан-
совый документ, по которому регион будет жить 
ближайшие три года. Для депутатов Законода-
тельного Собрания работа над бюджетом началась 
еще летом: была создана согласительная комиссия, 

проводились рабочие встречи с представителями муниципальных образований, 
областным парламентом был организован сбор предложений и пожеланий от 
жителей региона. Все они нашли отражение в сформированном проекте бюдже-
та. Предварительно проект бюджета прошел обсуждение на всех профильных 
комитетах Законодательного Собрания. На мой взгляд, сформированный проект 
бюджета на 2018 год и на плановый период 2019-2020 годов сбалансирован, 
учитывает все направления расходов социальной политики, предполагает 
развитие Челябинской области. 

Главные инвестиции – в человека

В 
торжественной церемо-
нии, прошедшей на пло-
щади перед концертным 

залом «Родина», приняли участие 
спикер областного парламента 
Владимир Мякуш, первый вице-
спикер Юрий Карликанов, заме-
стители председателя Законода-
тельного Собрания Константин 
Захаров и Александр Журавлев, 
парламентарии Марина Поддуб-
ная и Александр Шестаков (все 

– фракция «Единая Россия»). 

соГласно историческим данным, Глава правительства российской империи петр столыпин 
приехал в челябинск в авГусте 1910 Года, чтобы посетить один из самых крупных в стране 
переселенческих пунктов, созданных в рамках инициированной им проГраммы заселения 
пустующих земель сибири и дальнеГо востока как одной из составляющих аГрарной 
реформы. удовлетворившись состоянием переселенческоГо пункта, реформатор рядом 
своих решений способствовал еще более интенсивному развитию челябинска в начале хх 
века. 

Петр аркадьевиЧ столыПин, 
неЗаурядный государственный 
деятель наЧала хх века в россии, 
вошел в историю как Первый глава 
российского Правительства, 
усПешно сотрудниЧавший 
с Парламентом. более того, 
он отстаивал существование 
Законодательного органа как 
самостоятельной ветви власти. 
Поэтому глубоко символиЧно, Что, 
когда несколько лет наЗад 
общественники выстуПили с идеей 
установить Памятник столыПину 
в южноуральской столице, 
инициативу Поддержали деПутаты 
Законодательного собрания. 
22 ноября 2017 года, сПустя ровно 
111 лет со дня наЧала столыПинской 
аграрной реформы, состоялось 
открытие монумента. 

столыпин вернулся в челябинск

Начало. Продолжение на стр. 4

Начало. Продолжение на стр. 2

параметры проекта 
бюджета 
на следующий Год 
составят:

– по доходам – 
139,1 миллиарда рублей 
(увеличение к исходному 
уровню текущеГо Года почти 
на 13 процентов);

– по расходам – 
151 миллиард рублей 
(также с увеличением 
на 13 процентов);

– дефицит планируется на уровне 
11,9 миллиарда рублей 
(10 процентов от собственных 
доходов).

Первые лица области и города на 
открытии памятника 

Один из авторов этого 
памятника – московский 

скульптор А. Плохоцкий 
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Ч
то касается параметров проекта бюджета 
на следующий год, о них участникам пу-
бличных слушаний подробно рассказал 

министр финансов Челябинской области Андрей 
Пшеницын.

За основу проекта областного бюджета был 
взят базовый вариант прогноза социально-
экономического развития на ближайшие три 
года. С учетом его и были просчитаны налоговые 
и неналоговые доходы регионального бюджета 
на 2018 год. Предполагается, что в следующем 
году они увеличатся на 19% к первоначальному 
прогнозу текущего года и составят 119,2 млрд 
рублей. Это 86% от объема всех доходов регио-
нального бюджета.

Основная часть доходов традиционно форми-
руется из налога на прибыль, который по про-
гнозам впервые за последние шесть лет может 
вернуться на лидирующие позиции в структуре 
налоговых поступлений. В следующем году его 
доля составит 42%. Налог на доходы физических 
лиц обеспечит 35% собственных поступлений, 
налог на имущество организаций – 10%, а ак-
цизы – 6%. 

Что касается расходов, то в следующем году 
они прогнозируются на уровне 151 млрд рублей 
с приростом 13% к первоначальному бюджету 
текущего года. Уже предусмотрены средства на 
достижение уровня зарплат, который обозначен 
для отдельных категорий работников в указах 
президента страны, на индексацию фонда опла-
ты труда для остальных бюджетников, а также на 
поэтапное повышение минимального размера 
оплаты труда в соответствии с решением феде-
рального правительства. 

– Основным и самым финансово емким на-
правлением бюджета остаются инвестиции в 
человека, – акцентировал внимание Андрей 
Пшеницын. – Речь идет о тех отраслях, которые 
обеспечат вложение в образование, здоровье, 
спорт, культурное развитие южноуральцев. В 
2018 году на эти цели будет направлено 37% 
региональной казны, или 55,7 млрд рублей. По 
сравнению с первоначальным уровнем текущего 
года объем средств по этому направлению уве-
личится на 17%. 

Если говорить о конкретных направлениях, то 
стоит отметить прирост на 11% расходов на сферу 
образования. В следующем году на эти цели пла-
нируется выделить 38,5 млрд рублей. Расходы 
на систему здравоохранения составят 13,4 млрд 
с приростом в 40%, на развитие физкультуры и 
спорта – 2,2 млрд рублей. К сожалению, по это-
му направлению отмечается снижение, однако 
оно объясняется разовыми расходами, которые 
были в 2017 году. Что касается сферы культуры, 
то расходы на нее планируется увеличить в сле-
дующем году на 34%, и они составят в общей 
сложности 1,6 млрд рублей. 35% всех расходов 
областного бюджета будущего года будет на-
правлено на социальную поддержку, на эти цели 

планируется выделить 53,6 млрд 
рублей. По сравнению с планом 
текущего года прирост финансиро-
вания составит 7%.

– Принципиально важным мо-
ментом является инфраструктурно-
экономическое развитие, посколь-
ку именно эти расходы обеспечат 
инвестиционную составляющую 
бюджета, – считает министр фи-
нансов региона. – В следующем 
году доля таких расходов соста-
вит 16% от всего бюджета, сумма 
увеличится почти на треть – до 
23,6 млрд рублей. Так, на 42% уве-
личится Дорожный фонд Челябин-
ской области и составит 11,9 млрд 
рублей, вложение в жилищно-
коммунальное хозяйство увеличе-
но на 19% – до 5 млрд рублей. На 
капитальное строительство плани-
руется направить 5,7 млрд рублей. Эти деньги 
пойдут на строительство школ, детских садов, 
медицинских учреждений, а также на создание 
инфраструктуры для реализации инвестицион-
ных проектов в моногородах.  

Особый блок расходов областной казны каса-
ется выравнивания финансовых возможностей 
муниципальных образований. Направляемые 
городам и районам области финансовые сред-
ства в основном носят нецелевой характер и 
позволяют обеспечить равные возможности по 
предоставлению услуг жителям. Предполагается, 
что на эти цели в следующем году будет на-
правлено 11,5 млрд рублей. Общий же объем 
ресурсов, выделяемый территориям из област-
ной казны, в том числе в рамках конкретных от-
раслей составит 73,4 млрд рублей – 49% от всех 
расходов регионального бюджета.

– Экономические прогнозы заставляют нас по-
прежнему осторожно относится к планированию 
доходов, поэтому, учитывая сохраняющуюся не-
обходимость выполнения большого объема обя-
зательств, региональный бюджет в ближайшие 
три года останется дефицитным, – обратил вни-
мание Андрей Пшеницын. – Дефицит бюджета в 
следующем году составит 11,9 млрд рублей. 

Завершая свое выступление, министр финан-
сов Челябинской области добавил, что проект 
бюджета на следующий год объективно отра-
жает экономическую ситуацию и финансовые 
возможности региона. Что касается достаточно 
сдержанного подхода к расчету основных па-
раметров, то именно такая позиция – гарантия 
надежности бюджета, дающая возможность вы-
полнить все социальные обязательства.

По результатам обсуждения проекта област-
ного бюджета участники публичных слушаний 
приняли проект рекомендаций. Уже в конце 
ноября главный финансовый документ региона 
будет вынесен на обсуждение депутатов Зако-
нодательного Собрания Челябинской области в 
первом чтении.

Окончание на 2-3 стр. Начало на стр. 1

Юрий карликаноВ, первый 
заместитель председателя 

Законодательного Собрания 
Челябинской области 

(фракция «Единая Россия»):
Основной вывод из публичных слушаний по проекту 
областного бюджета – то, что главный финансовый 
документ, которым мы все будем руководствоваться 

в будущем году и в плановые 2019 и 2020 годы, социально 
ориентированный, как всегда, и сбалансированный, как 
никогда. По всем статьям наблюдается рост финансирова-
ния, и думаю, что каждый участник публичных слушаний 
вынес для себя тот или иной положительный момент. Со 
своей стороны я бы выделил, во-первых, то, что темпы в 
дорожной отрасли сохраняются, более того, финансиро-
вание на ремонт и строительство дорог увеличится. Второй момент – выделение порядка 400 
миллионов рублей на реализацию программы «Чистая вода». Эта сумма в два раз превышает 
показатели прошлых лет, а значит, больше внимания будет уделено здоровью и качеству жизни 
наших граждан. В-третьих, я бы отметил вопрос сноса ветхоаварийного жилья. Впервые в про-
екте бюджета зарезервирован 1 миллиард рублей для того, чтобы планомерно заниматься 
решением данной проблемы. Если же говорить в целом, то экономические показатели, 
фигурирующие в проекте областного бюджета, безусловно, вселяют оптимизм.

олег ДуброВин, председатель 
Общественной палаты Челябинской 

области:
Проект закона Челябинской области об областном 
бюджете на 2018 год и плановые 2019 и 2020 годы 
в первую очередь сформирован, исходя из текущих 

экономических условий, и учитывает показатели прогноза 
социально-экономического развития на соответствующий 
период. Нельзя не отметить, что в качестве основных 
приоритетов бюджетных расходов на 2018 – 2020 годы 
остаются меры социальной поддержки жителей Челябин-
ской области. Это особо актуально в свете реализации 
майских указов президента, нацеленных на повышение 
благосостояния населения. В проекте бюджета четко про-
сматривается общая направленность – повышение уровня 
жизни южноуральцев и динамичное развитие региона. Со 
своей стороны областная Общественная палата, безусловно, рекомендовала Законодатель-
ному Собранию принять проект главного финансового документа Челябинской области. 

олег костикоВ, председатель Собрания 
депутатов Озерского городского округа: 

Межбюджетные трансферты очень важны для местных 
бюджетов. И отрадно, что в проекте бюджета 2018 года 
рост трансфертов из областного бюджета составит 9 

процентов. Это значит, что больше 73 миллиардов рублей 
будет направлено в качестве субсидий местным бюджетам. 
Это будет большая помощь, которая поможет реализовать 
задуманные планы. Например, в реализации пяти приоритет-
ных проектов, среди которых «Городская среда», «Местный 
Дом культуры», «Театры малых городов», «Парки малых 
городов», «Детский спорт». Все эти проекты в этом году нашли 
живой отклик от жителей области, в том числе и от жителей 
Озерского городского округа. Люди увидели реальную отдачу: 
благоустроенные дворы, площади, скверы, парки, обновле-
ние театров. Кстати, что касается театров, это направление 

очень важно именно для малых городов. Потому что местные бюджеты не всегда имеют возможность 
в полном объеме помогать театрам, особенно это касается оплаты новых постановок. А ведь новая 
постановка для любого театра – это его новая жизнь: новые задачи, новые успехи, новые конкурсы 
для актеров. 

Большая польза и от реализации проекта «Местный Дом культуры». Так, благодаря этому 
проекту наш Дом культуры «Синегорье» получил целевую финансовую помощь на обновление 
техники в размере 700 тысяч рублей.

александр ЖураВлеВ, заместитель 
председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области, 
председатель комитета по 
социальной политике (фракция 
«Единая Россия»): 

На состоявшихся публичных слушаниях по проекту 
бюджета был открытый разговор о формировании 
доходной и расходной части. Как и в предыдущие 

годы, бюджет на 2018 год и на плановый период 2019 – 
2020 годов носит социально ориентированный характер. 
Более 70 процентов всех расходов будут направлены на 
социалку. В сравнении с 2017 годом социальная сфера полу-
чит солидный прирост по расходам. Так расходы на систему 
здравоохранения увеличатся почти на 40 процентов, на 

сферу образования рост расходов составит порядка 20 процентов, также увеличено финансиро-
вание на социальную политику и культуру. Кстати, расходы на отрасль культуры – один из самых 
болезненных вопросов. Со следующего года финансирование этого направления увеличится также 
на 20 процентов. Эти средства планируется направить не только на увеличение заработной платы 
работникам, но и на финансирование государственных программ по оснащению учреждений 
культуры.

По-прежнему красной нитью в проекте бюджета заложена основная мысль: главные ин-
вестиции должны быть в человека. К сожалению, бюджет будущего года пока дефицитный, 
но отрадно, что правительство Челябинской области видит пути покрытия этого дефицита.

Главные инвестиции              – в человека
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ольга ЮМиноВа, руководитель 
Озерского отделения Союза садоводов 

России:
Для меня, как для садовода с еще не большим опытом, было 
очень важно и значимо принять участие в публичных слуша-
ниях проекта областного бюджета. В этом году принят феде-

ральный закон, который законодательно закрепил поддержку са-
доводов. В свою очередь Законодательное Собрание Челябинской 
области и региональное правительство в полной мере понимают 
наши нужды и поддерживают развитие садоводства в регионе. 
Например, благодаря проекту «Дом садовода – опора семьи» в 
этом году многие садоводческие товарищества получили субсидии, 
которые на самом деле помогли в разрешении наболевших вопро-
сов. Но хочу заметить, что сегодня СНТ могут не только получать субсидирование, но и вносить свою 
посильную лепту в пополнение бюджета Челябинской области. Имею в виду работу над соз-
данием и развитием системы сельхозпотребкооперации, в рамках которой садоводы получат 
возможность реализовывать свою продукцию на социальных рынках и ярмарках. 

Дмитрий нечМан, студент 3 курса 
кафедры менеджмента и маркетинга 
Финансового университета 
при Правительстве РФ:

Мне и моим сокурсникам было не только интересно стать 
участниками публичных слушаний по проекту областного 
бюджета, но и полезно с практической точки зрения. В част-

ности, я пишу научную работу по развитию бюджетного процесса, 
по его открытости и возможности привлечения граждан. Работа 
фактически готова, написана аналитическая часть. Дело в том, что 
существуют определенные критерии, по которым Министерство 
финансов России оценивает открытость бюджета того или ино-
го субъекта Федерации. В этом плане есть передовые регионы, 

поэтому я рассматривал их пример и адаптировал к Челябинской области, параллельно разработав 
комплекс мероприятий. Например, обсуждение бюджетных проектов посредством голосования в со-
циальных сетях, модернизация сайта регионального правительства с использованием диаграмм, 
инфографики и так далее. Работа практически завершена, вот только на практике я пока не видел, 
как проходит обсуждение бюджета. Поэтому сегодняшний опыт, конечно, очень важен.

станислав 
МошароВ, 

председатель 
Челябинской городской 

Думы, президент Союза 
российских городов:

В течение ряда лет в Челя-
бинской области сохраняются 
основные принципы определе-

ния политики в сфере межбюджет-
ных отношений. Как и в предыдущие 
годы, большая часть доходной базы 
бюджета Челябинска, свыше 60%, 

— это поступления из вышестоящих источников. 
До сих пор при формировании бюджета города 
более 90% таких планируемых поступлений со-
ставляли субвенции на реализацию переданных 
государственных полномочий. 

В течение финансового года предоставлялись 
дополнительные субсидии и дотации на выпол-
нение собственных полномочий муниципальных 
образований. Характерная особенность проек-
та бюджета на 2018 год – значительный объ-
ем предусмотренных субсидий, общая сумма 
которых составляет почти шесть млрд рублей. 
Эти средства будут направлены на исполнение 
собственных полномочий, в том числе почти 
2,5 млрд рублей – на строительство, ремонт и 
содержание автомобильных дорог, 2,2 млрд – 
на строительство, приобретение, реконструкцию 
образовательных учреждений, свыше 1 млрд ру-
блей планируется направить на содержание, раз-
витие и поддержку ведущих спортивных команд 
и развитие спорта. 70 млн рублей предусмотрено 
для рекультивации городской свалки.

Бюджет города Челябинска сбалансирован 
и достаточно устойчив за счет налоговых и не-
налоговых доходов, а также за счет поступаю-
щих дотаций. Доходная часть бюджета города 
остается стабильной благодаря установленному 

в 2017 году нормативу от-
числения от налога, который 
взимается в связи с приме-
нением упрощенной системы 
налогообложения в размере 
50%, а это почти два млрд 
рублей. Получаемые доходы 
в первую очередь направля-
ются на выплату заработной 
платы бюджетникам, оплату 
коммунальных услуг и другие 
направления расходных обя-
зательств.

Ежегодно на отрасли соци-
альной сферы – образование, социальную по-
литику, здравоохранение, культуру, физическую 
культуру – направляется более 80% всех доходов 
городского бюджета. 

Однако городу нужен бюджет развития, ко-
торый невозможно обеспечить только за счет 
собственных доходов бюджета. Поэтому перед 
Челябинском стоят большие задачи, это связано 
не только с перспективой проведения самми-
тов ШОС и БРИКС. Одна из важнейших задач 

– успешная реализация проектов по формирова-
нию современной городской среды. Благодаря 
финансированию из федерального и областного 
бюджетов только на первом этапе в 2017 году 
город Челябинск получил 377 млн рублей. К 
тому же средства направлялись и из городского 
бюджета. Благодаря такому солидному финан-
сированию в этом году было благоустроено 165 
городских дворов и 9 общественных территорий. 
Вместе с администрацией города депутаты Че-
лябинской городской Думы сделали все, чтобы 
выделенные денежные средства были освоены 
в полном объеме.

Челябинск чувствует поддержку губернатора, 
областного правительства, депутатов Зако-
нодательного Собрания Челябинской обла-
сти и очень за нее благодарен. 

В 
общей сложности в этом году 
планировалось выполнить 
3013 видов строительно-

монтажных работ. Их ориентиро-
вочная стоимость – 3 миллиарда 
814 миллионов рублей. На середину 
ноября почти полторы тысячи работ 
удалось завершить. Однако в ходе 
реализации программы капиталь-
ного ремонта в этом году пришлось 
вносить ряд корректив. Дело в том, 
что осенью региональный оператор 
был вынужден расторгнуть несколь-
ко договоров на ремонты по ряду 
объектов. Причина – нерастороп-
ность подрядчиков, а также безот-
ветственность самих жильцов.

Так, критический срок начала 
капитального ремонта системы те-
плоснабжения – 15 августа. Однако 
не все подрядчики ответственно от-
неслись к своим обязанностям, не-
которые из них так и не приступили 
к ремонтным работам. Региональ-
ный оператор вынужден был при-
нять решение о расторжении с ними 
договорных отношений. В общей 
сложности договоры расторгнуты по 
47 жилым домам. Но есть и другие 
причины. В ряде многоэтажек жиль-
цы отказались пускать подрядчиков, 
аргументируя свое решение аварий-
ным состоянием дома.

– Но документального подтверж-
дения о том, что тот или иной дом на-
ходится в аварийном состоянии у нас 

нет, – заметил Вадим Борисов. – А 
потому мы продолжаем производить 
начисления на капитальный ремонт 
по этим домам, а значит, эти дома 
входят в план по проведению капи-
тального ремонта. При этом протокол 
об отказе в проведении капремонта, 
оформленный жильцами таких до-
мов, мы получаем уже постфактум, 
то есть когда подрядчику были бло-
кированы работы. Ряд таких домов 
на основании протоколов жильцов 
был вычеркнут из плана работ. Сей-
час министерством строительства 
региона вносятся соответствующие 
изменения в краткосрочный план 
реализации программы капремонта. 

Не все просто и по ремонту лифто-
вого оборудования. В этом году пла-
нировалось отремонтировать 1012 
лифтов. 135 из них уже отремонти-
рованы, по остальным в настоящее 
время ведутся работы. На эти цели 
в общей сложности был направлен 
1 миллиард 638 миллионов рублей. 
Однако 72 лифта так и не дождались 
ремонта, все они находятся в за-
крытых городах Южного Урала. Речь 

идет об одном невыполненном кон-
тракте в городе Трехгорный и двух 
контрактах в Снежинске. Регио-
нальным оператором были 
расторгнуты все три кон-
тракта с подрядчиком. 
Причина сложившейся 
ситуации в том, что под-
рядчик не учел требования, 
предъявляемые для допуска 
на территорию ЗАТО. Резуль-
тат – сорванные контрактные 
обязательства на общую 
сумму почти 100 миллионов 
рублей.

Тем не менее, как обра-
тил внимание Вадим Бори-
сов, лифтовое оборудование в ЗАТО 
будет отремонтировано, но уже в 
следующем году. 

– В программе на 2018 год за-
планировано отремонтировать 361 
лифт плюс 72 лифта в Трехгорном 
и Снежинске, – обратил внимание 
генеральный директор Регионально-
го оператора. – Предполагается, что 
сумма ремонтных работ лифтового 
оборудования будет составлять 814 
миллионов рублей.

Забегая вперед, отметим, что ре-
гиональный оператор уже объявил 
о старте электронных аукционов на 
проведение строительно-монтажных 
работ по капитальному ремонту 
жилых домов на следующий год. 
Электронные площадки по выбору 
подрядчиков начали свою работу 
еще с 15 июня. По словам Вадима 
Борисова, общая сумма капремонта 
многоэтажек области в следующем 
году составит не менее четырех мил-
лиардов рублей.

Как и прежде, большое внимание 
в ходе проведения капитальных ре-

монтов уделяется контрольным 
мероприятиям. В рамках проекта 
«Народный контроль», которым на 
Южном Урале руководит Вадим Во-
робей, в текущем году проверялись 
все жилые дома, которые вошли в 
программу.

– Две трети капитальных ре-
монтов жилых домов Челябинской 
области проводятся с участием на-
родных контролеров, – прокоммен-
тировал Вадим Воробей. – В этом 
году всплеск обращений граждан от-
мечался в летний период, граждане 
жаловались на качество ремонтных 
работ. Народные контролеры опера-

тивно выходили на подрядчика и на 
регионального оператора. Все вопро-
сы и замечания решались в рабочем 
порядке. Однако в ходе своей работы 
мы столкнулись с тем, что в области 
насчитывается порядка 400 домов, 
которым было отказано в проведе-

нии капитального ремонта из-за 
экономической нецелесообраз-

ности. Причина кроется в том, 
что эти дома не признаны 

аварийными, но и как 
ветхоаварийное жи-

лье они не числятся, 
а значит, их нельзя 

ни снести, ни от-
ремонтировать. 

Ситуация тре-
бует внимания, 

поскольку дальше она будет только 
усугубляться.

Что касается отказа собственни-
ков жилья от капремонта, то, по сло-
вам Вадима Воробья, нередко это 
связано с тем, что через год на доме 
запланирован другой вид ремонтных 
работ. Исправить ситуацию, по мне-
нию руководителя проекта «Народ-
ный контроль», поможет комплекс-
ный подход при планировании работ 
по капитальному ремонту.

Обсудив, парламентарии завери-
ли: ситуацию и впредь будут держать 
на контроле. Кроме того, законодате-
ли рекомендовали областному мин-
строю обеспечить своевременное 
выполнение краткосрочного плана 
реализации программы капремонта, 
региональному оператору – обеспе-
чить эффективный контроль за каче-
ством проведения работ, применить 
меры воздействия к недобросовест-
ным подрядчикам, обеспечить сво-
евременное проведение конкурсных 
процедур. Также выработан ряд ре-
комендаций в адрес муниципали-
тетов.

За Прошедшие месяцы текущего года на Проведение каПитальных 
ремонтов многоэтажек Челябинской области было ПотраЧено более 
Полутора миллиарда рублей. об этом на ноябрьском Заседании 
комитета По строительной Политике и жилищно-коммунальному 
хоЗяйству деПутатам расскаЗал генеральный директор 
«регионального оПератора каПитального ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах Челябинской области» вадим борисов.

среди аутсайдеров по 
собираемости взносов 
на капитальный ремонт – 
брединский 
и кизильский 
муниципальные районы.

капремонт: нужен комплексный подход

почти 80 процентов 
составил уровень 
собираемости взносов 
на капитальный ремонт 
общеГо имущества 
в мноГоквартирных 
домах челябинской 
области за прошедшие 
десять месяцев.

Главные инвестиции              – в человека

Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой

Фото из открытых 

интернет-источников
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НародНый памятНик
У подножия памятника, пока еще 

скрытого от взоров белой завесой, со-
брались представители разных поко-
лений, причем не только челябинцы, 
но и жители других городов и районов 
области. И это неслучайно. Идея устано-
вить памятник Петру Столыпину нашла 
искренний отклик у южноуральцев, что 
выразилось в сборе средств на строи-
тельство. А стало быть, можно говорить, 
что памятник получил статус «народно-
го». Кроме того, в Законодательном 
Собрании была создана специальная 
рабочая группа, которая курировала 
ход проектных и строительных работ. 
Группу возглавил депутат Александр 
Шестаков, ректор ЮУрГУ. 

На открытии выступили предста-
вители региональной власти, духо-
венства, общественных организаций.
Председатель Законодательного Со-
брания Владимир Мякуш отметил, что 
сегодня вполне заслуженно и политики, 
и историки, оценивая деятельность 
Столыпина, называют его великим 
реформатором, человеком, который 
беззаветно служил идее Родины, идее 
укрепления могущества российского 
государства.

За его плечом – «родиНа»
Первый заместитель губернатора 

Евгений Редин назвал глубоко сим-

воличным, что памятник Петру Сто-
лыпину открывается в том месте, где 
расположен культурный объект под 
названием «Родина», поскольку его 
мысли и действия были направлены на 
то, чтобы наша Родина была великой. 

В свою очередь митрополит Челя-
бинский и Миасский Никодим выразил 
уверенность, что для многих этот па-
мятник будет напоминанием о том, как 
должно любить свое Отечество, при-
кладывая все силы для его величия. 

– Челябинск был очень символич-
ным местом для Петра Аркадьевича, 

– заметил Павел Пожигайло, президент 
регионального фонда изучения насле-
дия П.А. Столыпина. – Здесь находился 
штаб переселения в Сибирь, здесь Сто-
лыпин планировал столицу промыш-
ленного Урала.  

Один из авторов монумента – мо-
сковский скульптор Антон Плохоцкий 
обратил внимание, что на самом деле 
не так важно, какую каждый человек 
внес лепту в создание монумента, – 
пусть и небольшую, но это вклад в 
общее дело. 

Кроме того, скульптор позволил 
себе внести историческую ремарку: 

– В 1917 году в Киеве был снесен 
единственный на тот момент в России 
памятник Петру Аркадьевичу Столы-
пину. Прошло 100 лет, и сегодня мы 
открываем памятник этому государ-
ственному деятелю. Надеюсь, что это 
добрый знак для нашей страны. 

человек эпохи
Наконец, долгожданная кульмина-

ция дня, в которой слились усилия мно-
гих неравнодушных людей. Под звуки 

оркестра лента, опоясывавшая памят-
ник, ослабла, и взглядам предстала 
величественная фигура реформатора. 
Возвышаясь, она, тем не менее, не 
кажется высокомерной, внушает ува-
жение. С этим чувством почетные гости 
возложили цветы к памятнику. 

Хотелось отдельно побеседовать 
со скульптором. Антон Плохоцкий на-
шелся в окружении горожан, горячо 
благодаривших его за работу. 

– Пожалуй, это лучший памятник в 

Челябинске, – говорили одни. 
– Виден стиль. За это спасибо, – 

вторили другие. 
– Я сравниваю с памятниками в 

Петербурге, и этот заметно выигры-
вает, – заметил кто-то.

– Петр Столыпин – человек 
эпохи, и мы решили не 

отходить от традиций. 
Барельефы нуж-
ны были, чтобы 
показать связь с 

людьми, – объяснял 
скульптор.

Отметим, баре-
льефы по периметру 

постамента несут 
на себе отпеча-
ток исторических 

сюжетов. Так, на боковой 
плите слева изображены переселен-
цы (скопировано с документальной 
фотографии), справа – переселен-
ческий пункт и символы аграрной 
реформы, на центральной плите – 
прибытие на челябинский вокзал 
паровоза с Петром Столыпиным в 
1910 году. 

александр шестакоВ, депутат 
Законодательного Собрания 

Челябинской области (фракция 
«Единая Россия»):

Открытие памятника состоялось, и теперь наша 
приоритетная задача состоит в том, чтобы доне-
сти до широкого круга людей, в первую очередь, 

до молодого поколения, каким же образом Петр Сто-
лыпин сумел за такой короткий промежуток времени 
дать стране второе дыхание. Понимание роли этой 
фигуры в истории и его реформ важно, в частности, и 
для молодежи Южного Урала. Вокруг памятника 
должно сложиться культурно-просветительское 
пространство. 

столыпин вернулся в челябинск

челябинск стал 
четвертым Городом 
россии, наряду с москвой, 
саратовом и серпуховом, 
Где установлен памятник 
петру аркадьевичу 
столыпину.

Владимир Мякуш, председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области (фракция «Единая 
Россия»):

Открытие памятника великому государственному деятелю Петру Арка-
дьевичу Столыпину – знаменательное событие для города Челябинска и 
Челябинской области. Это был великий реформатор, который принял страну 

в тяжелый для нее момент, и его реформы успешно себя проявили в первые же 
годы реализации. Реформы Столыпина носили прогрессивный для того времени 
характер, повлияли они и на развитие Челябинска. Переселенческая политика, 
по сути, изменила судьбу нашего города. Уверен, что этот монумент станет 
не только украшением набережной, но и прекрасным напоминанием о том 
великом времени и выдающихся личностях.

В 
Челябинской области этому 
посвящена целая концепция, 
рассчитанная на 2016 – 2020 

годы. Ее реализация и стала пред-
метом обсуждения областных пар-
ламентариев на заседании комитета 
по молодежной политике, культуре 
и спорту под председательством 
Михаила Видгофа (фракция «Единая 
Россия»).  

Одно из направлений патриоти-
ческого воспитания в регионе – раз-
витие кадетского движения. Сегодня 
в 89 общеобразовательных органи-
зациях области функционирует 412 
кадетских классов, где обучается 
более 9,5 тысяч ребят. Кроме того, 
деятельность осуществляют 218 объ-
единений военно-патриотической на-

правленности с общей численностью 
порядка 7 тысяч человек. 

Волонтерская деятельность осо-
бенно популярна среди молодежи. На 
Южном Урале создан собственный 
волонтерский корпус «Волонтеры По-
беды», насчитывающий более 2 тысяч 
человек, многие из которых ежегодно 
принимают участие в шествии Бес-
смертного полка.

Активно функционирует региональ-
ное отделение общероссийской органи-
зации «Поисковое движение России». 
Отметим, в состав отделения входит 30 
поисковых отрядов из 11 муниципаль-
ных образований области. 

Так, в рамках всероссийской «Вах-
ты Памяти» наши поисковые отряды 
в этом году побывали в экспедициях 

в Ленинградской, Смоленской, Твер-
ской, Новгородской и Псковской обла-
стях, а также в Карелии, Кабардино-
Балкарии, Крыму. Более того, в 
октябре сборы участников поисковых 
объединений УрФО «К поиску готов!» 
уже во второй раз прошли на поли-
гоне «Азов» 90-й танковой дивизии. 
Свыше 250 представителей со всех 
регионов приехали на сборы, которые 
поистине уникальны. И в первую оче-
редь, потому, что проводились они на 
боевом полигоне. Кстати, на следую-
щий год планируется организовать 
уже не окружной, а всероссийский 
слет поисковиков. 

– Участников со всей России позво-
лит принять грантовая поддержка, по-
лученная накануне в рамках конкурса 
президентских грантов, – отметил за-

меститель регионального министра об-
разования и науки Вадим Бобровский. – 
Всего же на патриотическое воспитание 
в рамках грантов было привлечено 4,6 
миллиона рублей.

В частности, поисковый отряд «Юж-
ный» получил полмиллиона рублей на 
реализацию проекта «Гражданская 
война на Урале». О некоторых подроб-
ностях этого проекта нам рассказал 
заместитель командира поискового 

отряда Максим Колосов, присутство-
вавший на заседании комитета по мо-
лодежной политике, культуре и спорту. 

– «Поисковое движение России» 
занимается в основном периодом 
Великой Отечественной Войны, тогда 
как гражданской войне уделяется, на 
наш взгляд, недостаточно внимания, 

– заметил замкомандира. – Поэтому 
мы и хотим начать поиски в этом на-

правлении. Ведь, как известно, бои 
гражданской войны проходили и у нас 
на Урале. В проекте мы как раз затро-
нем аспекты истории родного края для 
молодежи, в том числе с организацией 
экспедиций в разные уголки Челябин-
ской области.

По словам Максима Колосова, в 
этом году их отряд ездил в Псковскую 
область. Однако, чтобы ребят туда вы-
везти, естественно, пришлось затра-
тить немало средств. 

– А так даже на выходных можно 
проходить по южноуральским марш-
рутам, – говорит молодой человек. – 
Ведь это история каждого из нас, исто-
рия той или иной семьи. 

Примечательно, что следующим 
вопросом повестки заседания комите-
та стали рекомендации по включению 
в состав общественной молодежной 
палаты при Законодательном Собра-
нии представителей общественных 
объединений, не имеющих права 
прямого делегирования. Одним из 
тех, чью кандидатуру парламентарии 
рассмотрели и рекомендовали, был 
Максим Колосов. И это, безусловно, 
хороший знак. 

Гражданин – значит патриот
«Перекраивание истории», «Пересмотр итогов событий», «Переоценка 
роли». к сожалению, эти Понятия время от времени исПытывают нашу 
Память на ПроЧность, и тогда мы Задаемся воПросом: «никто 
не Забыт? ниЧто не Забыто?» но если Память, согласитесь, более 
тождественна старшему Поколению, то для Подрастающего, идущего 
на смену, Пожалуй, как ниЧто другое, важным становится восПитание, 
гражданско-ПатриотиЧеское восПитание. 

мероприятия Гражданско-
патриотической 
направленности 
реализуются в музеях 
боевой славы более чем 
в 500 школах реГиона. 
музейной деятельностью 
охвачено свыше 13 тысяч 
обучающихся. 

сеГодня в 22 
муниципальных 
образованиях 
челябинской области 
созданы штабы юнармии, 
которые включают 
55 отрядов. 

Наша справка
22  ноября, 111 лет назад (в 

1906 г.), в России началась аграрная 
реформа Петра Столыпина. В этот 
день был подписан указ «О допол-
нении некоторых постановлений 
действующего закона, касающихся 
крестьянского землевладения и 
землепользования». Суть аграр-
ной реформы в том, что крестьяне 
получили право превратить свои 
земельные наделы в частную соб-
ственность. Также они могли ле-
гально продавать свои земельные 
наделы. По замыслу Столыпина, 
срок проведения реформы должен 
был составлять 20-25 лет. Однако 
после его гибели в сентябре 1911 
года (в результате последнего по-
кушения, которое было совершено 
в Киеве) завершить реформу не 
удалось.

Александр Патритеев. Фото Людмилы Потаповой, Андрея Ткаченко

На барельефе прибытие на челябинский 

вокзал поезда с  П. Столыпиным

Знак уважения к великому  государственному 
деятелю прошлого
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В 
совещании под председа-
тельством первого вице-
спикера областного парла-

мента Юрия Карликанова (фракция 
«Единая Россия») приняли участие де-
путаты Законодательного Собрания и 
Государственной Думы Федерального 
Собрания РФ, представители органов 
государственной и муниципальной 
власти, общественных и экспертных 
сообществ, участники долевого стро-
ительства. 

– В настоящее время проведено 50 
заседаний рабочих мини-групп, кото-
рые возглавляют депутаты Законода-
тельного Собрания, – отметил Юрий 
Карликанов. – Заседания проходили 
в конструктивном ключе и дали ре-
зультаты. В то же время поступило 
предложение пересмотреть систему 
рабочих групп, укрупнив некоторые 
из них путем объединения.

К примеру, парламентарии Игорь 
Егоров и Михаил Махов (оба – фракция 
КПРФ) посчитали целесообразным дей-
ствовать сообща с Ильей Бархатовым 
(фракция «Справедливая Россия»). 

– Один из закрепленных за мной 
домов не будет достраиваться, но 
дольщиков планируется переселить 
в дом, который закреплен за Ильей 
Бархатовым, – пояснил Игорь Егоров. 

– У Михаила Махова та же ситуация: 
его дольщики переселяются в дома, 
за которыми следит Бархатов. 

Это, по мнению депутатов, по-
зволит им держать руку на пульсе, 
предупреждая любые нюансы. Допу-
стим, вопрос с изменением объекта 
залога через банк (к этой теме мы 
еще вернемся). 

Между тем, как сообщил глава 
регионального минстроя Виктор Ту-
пикин, на 1 ноября в реестр граждан, 
чьи денежные средства привлечены 
для строительства многоквартирных 
домов и чьи права нарушены, вклю-
чено 2715 граждан. План-график («до-
рожная карта») по решению проблем 
обманутых и проблемных участников 
долевого строительства был уточнен 
специальным распоряжением гу-
бернатора. В частности, добавлены 

проблемные дома ООО «Речелстрой», 
ООО «Строительные технологии горо-
да», ООО «ПКО «Челябинскстройин-
дустрия», ООО «ПромИнвест». Оста-
новимся подробнее на некоторых 
пунктах «дорожной карты».

«Аркона». Деятельность компании 
прекращена. «Аркона» являлась за-
стройщиком пятиэтажного дома в 
Миассе. 

– Рассматривался вопрос о за-
ключении договора администрацией 
города с инвестором при предостав-
лении земельного участка, – подчер-
кнул Виктор Тупикин. – Такой договор 
заключен, земельный участок предо-
ставлен. «Феникс-Гран» ведет работы 
по проектированию дома. До конца 
года проектирование планируется за-
вершить, получить заключение экс-
пертизы. Дополнительно подобраны 
еще четыре земельных участка, гото-
вится документация для проведения 
подобных аукционов в части привле-
чения застройщика для решения про-
блем оставшихся дольщиков.

«Гринфлайт» в 2017 году планирует 
ввести в эксплуатацию пять жилых 
домов, в 2018 году – девять домов. 
Кроме того, застройщик намерен про-

вести работу с участниками долевого 
строительства в шести домах по за-
мене жилого помещения, указанного 
в договоре, на жилые помещения в 
домах № 9, 79, 100, 101, 102, плани-
руемых к вводу в 2018 году.

– Соглашаются ли банки на заме-
ну объекта залога? – интересовало 
парламентариев. – Вопрос касается 
дольщиков, которые заключали ипо-
течные договоры.

– Мы специально создали с банка-
ми рабочую группу, – ответил Олег 
Лакницкий, гендиректор «Гринфлай-
та». – Банкам выгодно заменить 
пустую землю на недострой, в 99% 
случаев они меняют объект залога. 

В свою очередь, Юрий Карликанов 
предложил выслушать мнение бан-
киров. Представитель «Инвестбанка» 
подтвердил, что большинство банков 
будут соглашаться на замену объекта, 
поскольку это приводит к улучшению 
обеспечения. 

«Челябинскстройиндустрия» яв-
ляется застройщиком жилого дома 
№ 15 со встроено-пристроенными по-
мещениями – корпуса № 15-3 и 15-4. 
Окончание строительства корпуса 
№ 15-3 запланировано на декабрь 

2017 года, что соответствует графику. 
Достроить корпус № 15-4 планиру-
ется в марте 2018 года. Что касается 
жилого дома № 5 этой же компании 
в микрорайоне «Яблочный» города 
Челябинска, утверждение сроков 
строительства запланировано в пер-
вом квартале следующего года.

«Речелстрой» является застрой-
щиком 19 жилых многоквартир-
ных домов, 11 из которых вошли 
в обновленную «дорожную карту» в 
ноябре. По сообщению Виктора Ту-
пикина, для решения проблем по-
страдавших граждан привлечен но-
вый генподрядчик. Это «Западный 
луч», возобновивший строительно-
монтажные работы на четырех до-
мах. Так, в четвертом квартале 2017 
года планируется ввести в эксплуа-
тацию один жилой дом, в первом 
квартале будущего года – три дома. 
В рамках второго этапа еще два дома 

будут достроены в 2018 году. Сейчас 
стоит задача – сформировать финан-
совые модели и механизмы дострой-
ки остальных домов в ближайшие 
два года. 

«Строительные технологии города» 
является застройщиком дома по Ком-
сомольскому проспекту в Челябинске. 
Строительство дома приостановилось 
в 2016 году. Однако с привлечением 
инвесторов оно было возобновлено. 
Окончание строительно-монтажных 
работ запланировано на первый 
квартал 2018 года. 

Вторым вопросом повестки ста-
ло решение об укрупнении рабочих 
мини-групп. Некоторые группы объе-
динят по принципу общего для не-
скольких объектов застройщика, а 
также по территориальному признаку. 
По мнению областных парламентари-
ев, это позволит повысить эффектив-
ность работы в целом. 

Прошло два месяца с момента Первого Заседания региональной 
рабоЧей груППы По решению Проблем южноуральцев, вклюЧенных 
в реестр граждан, Чьи денежные средства ПривлеЧены для 
строительства многоквартирных домов и Чьи Права нарушены. 
тогда, в сентябре, был утвержден состав мини-груПП с охватом всех 
Проблемных объектов долевого строительства в регионе. За это 
время областные Парламентарии, воЗглавившие мини-груППы, 
совместно с Представителями министерства строительства, 
Застройщиками и дольщиками Провели встреЧи По каждому 
Проблемному дому, иЗуЧая нюансы на местах. как выглядит 
ситуация на сегодняшний день? какие выводы сделаны? 
нужна ли корректировка формата работы? об этом шла реЧь 
на втором Заседании «большой» груППы. 

игорь егороВ, депутат 
Законодательного Собрания Челябинской 

области (фракция КПРФ):
Работаем с дольщиками в постоянном режиме, и если 
проблемы возникают, стараемся вникать. Ведь иногда у 
застройщиков может быть свое видение, у дольщиков – 

свое, тогда как задача депутатов как руководителей мини-групп 
– приводить стороны к общему знаменателю. Очень важно, что 
на заседании региональной рабочей группы был поднят вопрос 
с изменением объекта залога через банк. Нас заверили, что 
компании-застройщики напрямую работают с банками и по-
могают продвигать этот процесс. Таким образом, озвучивание 
и поднятие проблем дает возможность вырабатывать 
именно конструктивные решения, которые позволят доль-
щикам как можно быстрее получить свои квартиры. 

олег лакницкий, генеральный директор 
ООО «Гринфлайт»:

Контроль способствует дисциплине, и то, что регулярно 
проводятся заседания рабочих групп, на мой взгляд, это 
положительный фактор. Во-первых, дольщики напрямую 

общаются с органами власти, видят, как продвигается их дело. 
Что касается конкретно наших объектов, до 15 декабря перед 
нами стоит задача – сдать пять домов. Помимо этого на всех 
стройках будущего года сегодня идет работа. Мы также провели 
переговоры с дольщиками тех домов, которые будут строиться 
в 2019 – 2020 годах: кто согласился, а это 95%, переедут на год 
раньше в другие квартиры. Остальные (в основном те, у кого 
были коммерческие проекты) готовы еще подождать. 
Считаю, что каких-то недомолвок у нас на сегодняшний 
день нет.

Александр Патритеев. Фото Людмилы Потаповой

Юрий карликаноВ, 
первый заместитель 
председателя 
Законодательного Собрания 
Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

Работа по решению проблем обману-
тых дольщиков вошла в конструктив-
ное русло. Естественно, что каждому 

депутату, возглавившему конкретную ра-
бочую группу, нужно было изучить пробле-
матику того или иного объекта, сверить ее с 
«дорожной картой», утвержденной губер-
натором. Кроме того, если ранее со стороны 
дольщиков были вопросы о включении в 
реестр, то сегодня большинство проблем-

ных домов, о которых шла речь, в него включены, как следствие, дополнен 
план-график, назначены конкретные пути реализации. Есть ряд вопросов с чисто 
юридической точки зрения, но уверен, что в ближайшее время и они будут 
урегулированы. Считаю, что решение проблемы в целом приобретает пла-
номерный характер. В ближайшее время она пойдет на спад. 

долевки. контроль дисциплинирует
по информации министерства 
строительства 
и инфраструктуры 
челябинской области, 
на 1 ноября 2017 Года в реестр 
Граждан, чьи денежные 
средства привлечены 
для строительства 
мноГоквартирных домов 
и чьи права нарушены, 
включено 2715 Граждан

«Гринфлайт» в 2017 году планирует ввести 
в эксплуатацию пять жилых домов
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Александр Патритеев. Фото автора и Вячеслава Шишкоедова

Местный доМ культуры 

Э
то понимали и сами местные 
жители, и гости праздни-
ка, посвященного открытию 

клуба. Поздравить сельчан, а заодно 
оценить итоги проделанный работы 
приехали спикер областного парла-
мента Владимир Мякуш и депутат За-
конодательного Собрания, председа-
тель комитета по информационной 
политике Марина Поддубная (оба 

– фракция «Единая Россия»). К слову, 
работа была проделана немалая. 

«сНежНая пустыНя»
Несколько лет назад на двери ко-

пытовского сельского клуба, постро-
енного в 1957 году и пришедшего 
теперь в аварийное состояние, как 
говорится, повесили замок. Соби-
раться там больше не представляло 
никакой возможности. Достаточно 
сказать, что кровля здания обвет-
шала и зимой снег попадал внутрь, 
оставаясь там до весенней оттепели. 
Такую «снежную пустыню» и увидели 
парламентарии Марина Поддубная 
и Вячеслав Евстигнеев, координатор 
партийного проекта «Местный Дом 
культуры», когда в феврале этого 
года посетили Копытово. 

Тогда на встрече с депутатами 
жители деревни дали наказ о прове-
дении капитального ремонта клуба. 
С другой стороны, возникал вопрос: 
будет ли он использоваться по назна-
чению, найдутся ли желающие зани-
маться в кружках, творческих само-
деятельных коллективах? Деревня 

– небольшая: и трехсот жителей не 
наберется. Но копытовцы заверили: 
помещение и дня не будет пустовать. 
По их рассказам, до сих пор им при-
ходилось репетировать и проводить 
мероприятия буквально на дому, то 
есть самодеятельные артисты соби-
рались дома у того, чья жилплощадь 
позволяла развернуться танцорам 
или хоровикам, да там и устраивали 
всевозможные концерты. 

обыкНовеННое чудо
Таким образом, вопрос о необхо-

димости клуба был снят. К решению 
проблемы подключился председа-
тель Законодательного Собрания 
Владимир Мякуш, поддержав прось-
бу селян о восстановлении клуба в 
рамках партийного проекта «Мест-
ный Дом культуры». 

То самое «обыкновенное чудо» 

произошло. Ноябрьское солнце при-
гревает новенькую крышу, словно 
обещая, что теперь зима ей не страш-
на. В пластиковых окнах играют сол-
нечные зайчики. Из распахнутых две-
рей выглядывает любопытная детво-
ра – девчонки в цветных косынках, 
мальчишки со связками баранок до 
пояса. Копытовцы встречают гостей 
песнями и угощениями. Вот оно, де-
ревенское гостеприимство. 

Кстати, в местном вокальном 
коллективе поет новоиспеченный 
директор клуба.

– В нашем репертуаре как совре-
менные, так и русские народные тан-
цы, можем театральные постановки 
ставить. Теперь и будем ставить! – не 
скупясь, делится планами директор 
Юлия Пахотникова. – Вот организо-
вали наш маленький копытовский 
хор. Но сейчас нас будет больше, да 
и места вволю, так что станет ин-
тересней. Для старшего поколения 
самое главное – театральное на-
правление. Для детей – кукольный 
театр, кружок рисования, кройки и 
шитья, вязания на спицах. Быть ди-
ректором вновь открывшегося клуба, 
конечно, большая честь для меня и 
ответственность. Такой клуб! Столько 
человеческих сил сюда вложено!

И вот первые выступления на но-
вой сцене в новом сельском клубе, 
и первые аплодисменты артистам, 
и первые эмоции со слезами, когда 
копытовский хор сердцем поет: «Как 
мало мне надо, как надо немного – 
жила бы деревня моя...»

только первый шаг
– Сегодня мы все вместе совер-

шили маленькое чудо – возродили 
сельский клуб, где, я уверен, наше 
подрастающее поколение будет за-
ниматься творчеством, совершен-
ствовать свои таланты и радовать нас 
успехами, – сказал Владимир Мякуш, 
обращаясь к сельчанам. – Ведь все, 
что мы делаем, – ради детей, ради 
будущего Челябинской области и 
России. 

Между тем председатель Зако-
нодательного Собрания отметил, что 
для сельского клуба в Копытово ре-
монт только первый шаг, и рекомен-
довал местным властям разработать 
проект благоустройства территории, 
прилегающей к клубу.

Беречь и развивать свой сельский 

клуб, встречать в нем много гостей 
– теперь главная задача жителей де-
ревни Копытово. 

школа – от а до я
Кроме того, в рамках визита в 

Еткульский район спикер областно-
го парламента Владимир Мякуш и 
депутат Марина Поддубная посети-
ли начальную школу в селе Еткуль, 
в которой близится к завершению 
капитальный ремонт. Отметим, это 
одна из старейших школ в регио-
не, по факту она была учреждена 
в 1819 году. При этом само здание, 
построенное в советское время, не 
знало ремонта 60 лет. А потому ра-
боты потребовали самой что ни на 
есть комплексности – от а до я, от 
основания до кровли. Средства вы-
делялись из областного и местного 
бюджетов. Районные власти и под-
рядчик заверили парламентариев, 
что к новогодним праздникам все 
работы планируется завершить, а 
значит, порядка четырехсот школь-
ников уже скоро вернутся в родные 
пенаты.

в минувшую Пятницу, не По-ноябрьски теПлую и солнеЧную, в деревне 
коПытово, Что в еткульском районе, только и говорили 
о слуЧившемся Чуде, говорили, не скрывая радости, но даже и теПерь 
словно не до конца в него веря. каЗалось бы, ниЧего удивительного – 
открылся отремонтированный сельский клуб, и После долгого 
Перерыва отсюда Полилась Песня Под гармонь и ЗастуЧали каблуки 
По сцене. но есть Простая истина: если Поют в деревне, ЗнаЧит, 
она жива, а будет жить деревня – и россия стоять будет. 

Дмитрий шайхутДиноВ, 
житель деревни Копытово:

Раньше мы обычно дома репетировали. Было 
весело. Шучу, конечно. А ведь у нас в деревне 
немало ребят, кто увлекается творчеством, куль-

турой. Хороший клуб сделали. Мы очень рады. Готови-
лись к первому концерту так, что репетиции проходи-
ли на ура, все вызубрили, все выучили. Сегодня 
танцевали казачью плясовую, пели и выступали 
в роли коробейников – раздавали пряники.

поет деревня – жива россия в рамках партийноГо 
проекта «местный дом 
культуры» 
на капитальный ремонт 
сельскоГо клуба 
в деревне копытово 
затрачено 1,8 млн рублей. 
в целом на реализацию 
проекта в 2017 Году 
из областноГо бюджета 
было направлено 
51,8 млн рублей, 
отремонтирован 21 дом 
культуры. решение 
о восстановлении 
культурных объектов 
жители челябинской 
области принимали
на сходах в населенных 
пунктах. 

Марина ПоДДубная, депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области, председатель комитета 
по информационной политике (фракция «Единая Россия»):

В ходе визита в Еткульский район мы побывали не нескольких социальных объектах, значе-
ние которых для жителей сложно переоценить. Это сельский клуб в Копытово, капитально 
отремонтированный в рамках партийного проекта «Местный Дом культуры». Сегодня у 

сельчан от мала до велика есть место, которое по праву можно считать сердцем деревни. Что 
касается начальной школы в селе Еткуль, нужно отметить, что подрядчик подошел ответственно 
к своей задаче, производя работы с душой и качественно. Мы посмотрели, как идет ремонт, на 
какой он стадии. Есть уверенность, что к концу года будет поставлена точка и после новогодних 
праздников дети смогут здесь заниматься. Для реконструкции образовательного учреждения 
задействованы средства областного и местного бюджетов, поэтому для нас чрезвычайно 
важно, чтобы этот объект как можно быстрее был введен в эксплуатацию и у ребят была 
возможность учиться.

ирина ЮшкоВа, директор 
централизованной клубной 
системы Белоусовского поселения:

Сельский клуб в Копытово входит в нашу цен-
трализованную клубную систему. Несмотря на 
то что клуб был закрыт, мы все равно старались 

работать в культурном плане с жителями, чтобы они 
не остались без внимания. Но, конечно, копытовцы 
ждали, когда откроется их родной клуб. Сейчас, по-
сле ремонта, это не клуб, а дворец! Кто бы ни зашел, 
все восхищаются. Усилиями местных жителей здесь создана вокальная группа, 
и всю последнюю неделю мы обсуждали, какое название ей дать. Правда, пока 
не придумали, но надеюсь, что в процессе работы все придет. Главное, в 
этой деревне очень много детей. А значит, и для них организуем кружки, 
и вообще будем стараться, чтобы культура в деревне была на высшем 
уровне. 

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая Россия»):

С началом реализации партийного проекта «Местный Дом куль-
туры» мы, убежденные в том, что сельский клуб в Копытово 
нужно восстановить, приняли решение о вхождении капиталь-

ного ремонта клуба в проект. Теперь у жителей есть где собираться, 
заниматься художественной самодеятельностью. Но нужно не оста-
навливаться на достигнутом, а довести этот клуб до образцового. 
Поэтому я рекомендовал местной власти совместно с инициативной 
группой жителей проработать вопрос оснащения клуба мебелью, 
музыкальным оборудованием. Одним словом, необходимо сделать 
все, чтобы в следующем году клуб в Копытово стал примером для 
всех сельских поселений области. Комплексность работ – принцип 
депутатов фракции «Единая Россия». Если ремонтируется Дом куль-
туры, то от начала до конца. Я рад, что благодаря партийным 
проектам, работающим в Челябинской области только первый 
год (а они рассчитаны на пять лет), наш регион начал заметно 
преображаться. 

Владимир  Мякуш 
в кругу юных  жителей деревни 

Марина Поддубная инспектирует здание 
Еткульской начальной школы
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Ирина Яббарова. Фото из открытых интернет-источников 

Хомутининский бор раскинулся на площади 719,4 
гектара. Его, к слову, считают одной из загадок мест-
ности. Причина – никто до сих пор не может объяс-
нить, каким образом в степной зоне оказался участок 
тайги.

Недалеко отсюда находятся сразу три озера – Кру-
глое, Чокарево и Подборное. Много здесь и болот, са-
мое примечательное из них – Займище, его площадь 

– более тридцати гектаров.
Среди наиболее популярных озер – Подборное, 

кстати, огромная его часть также заболочена. Сред-
няя глубина озера – 2,13 метра, а максимальная – 3 
метра.

Заметим, название озера произошло именно 
благодаря тому, что оно находится вблизи Хомути-
нинского бора.

хомутининский бор 
                                  и озеро подборное

В бору растут сосна, встречаются также пере-
лески, заселенные бородавчатой и пушистой березой 

и осиной. Много здесь различных кустарников: кизиль-
ник, жимолость, ракитник, коричный шиповник, рябина 

обыкновенная, вишняк, боярышник, черемуха, малина – все 
это растет бок о бок. Вблизи болот встречаются заросли ивы.

А еще здесь можно найти костянику, землянику, кровохлебку 
вперемежку с дудником лесным, мышиным горошком и другими лес-

ными травами, окраины болот богаты зарослями брусники.
А вот разнообразием животного мира здешние края похвастаться не могут. Однако 

редкие лесные жители все же встречаются: белка, горностай, заяц-беляк, косуля, лисица, 
ондатра, хорь. Что касается крылатых, то здесь соседствуют горлица, клинтух, серая куро-
патка, тетерев.

У бора есть своя история. Почти 200 лет назад 
здесь росли в основном хвойные леса, лишь изред-

ка встречались березы. Однако время, природные 
катаклизмы, пожары, а также желание людей об-

житься в здешних местах почти полностью уни-
чтожили бор, он остался лишь на возвышенностях с 

песчано-каменистой почвой.
Некоторые историки утверждают, что бор назван 

по фамилии основателей здешнего поселения – Ивана и 
Михаила Хомутининых, которым просто очень пригля-

нулся сосновый бор недалеко от Дуванкуля. Сначала здесь 
появилась маленькая избушка, а уже весной 1750 года был 

заложен фундамент дома для старшего брата, Ивана. За 
пять лет здесь появились дома для всех братьев, а селяне сти-

хийно появившийся населенный пункт стали называть хутор 
Хомутинин.

Хомутининский бор расположен в увельском 
муниципальном районе вблизи села 
Хомутинино, в 92 километраХ 
от южноуральской столицы. кстати, у бора 
есть второе название –Дуванкульский.

достопримечательности

чем заняться

Доехать до здешних мест из Челябинска 
можно по Троицкому тракту по трассе А310. 

Через Еманжелинск и поселок Красногорский, 
на поселке Синий Бор нужно повернуть в сто-
рону Хомутинино. Дорога через само село 

по дороге, которая пролегает между озер 
Круглое и Чокарево, приведет как 

раз к Хомутининскому бору.

как 
добраться

Минеральная грязь 
озера Подборного

В здешних краях расположен известный на всю 
страну санаторий «Урал», где можно отдыхать и ле-
читься круглый год.

Для любителей остаться наедине с природой 
разработаны экологические маршруты.

К слову, в самом селе Хомутинино есть 
красивейшая церковь Введения во храм 
Пресвятой Богородицы. Туристов пора-
жает ее современная многоярусная 
архитектура, украшенная деревян-
ной резьбой.

Санаторий «Урал»
Церковь Введения во храм 

Пресвятой Богородицы

Косуля

Тетерев

Отдых в санатории

флора и фауна

2017-й – гоД экологии
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ответы:

О
дна из основных задач 
действующей Концепции 

– оказание всесторонней и 
системной консультативной и психо-
логической поддержки семьям, про-
филактика семейного неблагополучия, 
комплексное сопровождение семей, 
принимающих на воспитание детей-
сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей.

Как обратил внимание заместитель 
председателя регионального пар-
ламента, руководитель комитета по 
социальной политике Александр Жу-
равлев (фракция «Единая Россия»), на 
Южном Урале вполне результативно 
функционирует сеть учреждений со-
циальной защиты, направленных на 
комплексное решение проблем соци-
ально неблагополучных детей и семей: 
центры помощи семье и детям, кри-
зисный центр, центры реабилитации 
несовершеннолетних.

Реабилитацию в таких учреждени-
ях ежегодно проходят более 13 тысяч 
ребятишек. Большая работа прово-
дится по направлениям профилактики 
семейного неблагополучия.

– Количество неблагополучных се-
мей в сравнении с 2014 годом сокра-
тилось на 26 процентов, – обратила 

внимание министр социальных отно-
шений Челябинской области Татьяна 
Никитина. – Если на начало сентября 
2014 года таких семей в регионе было 
более шести тысяч, то на 1 сентября 
2017 года их количество сократилось 
до 4,47 тысячи семей.

Одним из положительных момен-
тов профилактической работы с небла-
гополучными семьями стало снижение 
количества детей, вновь признанных 
сиротами.

– Важной составляющей работы по 
профилактике семейного неблагопо-
лучия является функционирование 
телефона доверия, который позволя-
ет получить детям и подросткам, а 
также взрослому населению квалифи-
цированную психологическую помощь 
анонимно, бесплатно, круглосуточно, 

– добавила Татьяна Никитина. – За год 
на телефон доверия поступает более 
60 тысяч звонков. Кроме того, прини-
маются необходимые меры в рамках 
реализации областного закона «О си-
стеме профилактики безнадзорности и 
правонарушений несовершеннолетних 
в Челябинской области». Эта работа 
направлена на повышение благопо-
лучия семей и детей на территории 

региона, снижение правонарушений 
и преступлений, совершенных несо-
вершеннолетними.

Подобная работа проводится на 
территории всех муниципалитетов 
Челябинской области. Своим опытом 
работы с семьями из группы риска по-
делился город Еманжелинск.

На сегодняшний день на учете в 
отделении социально-правовой помо-
щи состоит 71 еманжелинская семья. 
Каждая находится под патронажем 
межведомственной комиссии, в кото-
рую входят специалисты сферы здра-
воохранения, образования, комиссии 
по делам несовершеннолетних, управ-
ления социальной защиты, а также со-
трудники полиции. Комиссия работает 
на постоянной основе.

Среди тех, кому была оказана по-
мощь, – жительница Еманжелинска, 
мама двоих ребятишек Ольга Гусева. 

Оказавшись в непростой жизненной 
ситуации, молодая женщина в рас-
терянности не знала, где искать под-
держки.

– Специалисты межведомственной 
комиссии мне очень помогли, – рас-
сказала еманжелинка. – Помогли 
устроиться на работу, младшего сы-
нишку, которому сейчас три года, по-
могли устроить в детский сад. Старший 
сын сейчас ходит в школу для малы-
шей – на следующий год он пойдет в 
первый класс, поэтому мне посовето-
вали отдать ребенка на специальные 
подготовительные курсы, где он учит-

ся писать и читать. Кстати, ему очень 
нравится, только иногда жалуется, что 
тяжело бывает. Также, когда есть воз-
можность, мне помогают одеждой, 
продуктами питания, дарят игрушки 
для детей. 

По словам заместителя директора 
приюта «Росинка» по воспитательной 
и реабилитационной работе Елены 
Брижетенковой, каждая семья, ока-
завшаяся в зоне риска, находится под 
особым контролем. Ей оказывается 
максимальная помощь.

Ирина Яббарова.
Фото Людмилы Потаповой

ПомоЧь любой ценой – такого ПринциПа Придерживаются органы 
государственной власти в Челябинской области в отношении семей, 
которые окаЗались в трудной жиЗненной ситуации. в аПреле 
Прошлого года деПутаты Законодательного собрания Челябинской 
области Приняли концеПцию государственной семейной 
и демографиЧеской Политики, которая действует до 2020 года.

александр ЖураВлеВ, 
заместитель председателя 
Законодательного Собрания 
Челябинской области, 
председатель комитета по 
социальной политике 
(фракция «Единая Россия»): 

Семьи, оказавшиеся в трудной жизненной 
ситуации, в кризисной ситуации, вправе рас-
считывать на оказание им всесторонней по-

мощи со стороны социальных служб. Надо сказать, 
что в нашей области создана и успешно функционирует система государственных 
органов, оказывающих социальную и психологическую помощь семьям с детьми. 
Работа социальных служб с семьей в первую очередь направлена на преодоление 
семейного неблагополучия, сохранение семьи и, самое главное, предотвращение 
случаев социального сиротства. Этим вопросам посвящена Концепция государ-
ственной семейной и демографической политики Челябинской области, 
принятая на период до 2020 года, положения которой в своей работе исполь-
зуют все органы, учреждения и организации социальной сферы.

Наша справка
Челябинская область в четвертый 

раз вошла в число победителей в 
конкурсе грантов, объявленных Фон-
дом поддержки детей, оказавших-
ся в трудной жизненной ситуации. 
На реализацию комплексных мер 
по сопровождению семей с детьми, 
нуждающихся в социальной помощи, 
поддержку родителей, воспитываю-
щих детей-инвалидов, было направ-
лено 24 миллиона рублей.

о семейной и демоГрафической  политике
на 26 %
снизилось 
количество 
неблагополучных 
семей 
в челябинской 
области 
за последние
 три года.

Ольга Гусева

Елена Брижетенкова

Межведомственная комиссия регулярно посещает семьи, 
оказавшиеся в трудной жизненной ситуации


